

Relación entre costos de importación y tratamiento contable en la empresa agroquímica Solandina S.A.C. 2022

Relationship between import costs and accounting treatment in the agrochemical company Solandina S.A.C. 2022

Relação entre custos de importação e tratamento contábil na empresa agroquímica Solandina S.A.C. 2022

Edwin Alexander Chumacero Nolasco

Edwin.chumacero10@gmail.com

<https://orcid.org/0000-0002-1864-2509>

Universidad Nacional Mayor de San
Marcos Lima, Perú

<http://doi.org/10.59659/impulso.v.5i9.85>

Artículo recibido 02 de octubre de 2024 / Arbitrado 26 de octubre de 2024/ Aceptado 10 diciembre 2024 / Publicado 01 de enero de 2025

RESUMEN

El tratamiento contable implica el registro y clasificación de transacciones financieras, mientras que los costos de importación abarcan todos los gastos asociados a la adquisición de bienes del extranjero, incluidos impuestos y transporte. Este estudio tiene como objetivo determinar la relación entre el tratamiento contable y los costos de importación en la empresa importadora Solandina S.A.C., utilizando un enfoque cuantitativo y correlacional con una muestra no probabilística de 20 empleados de diversas áreas. Los resultados indican que el 70% de los encuestados considera adecuadas las políticas contables, aunque un 15% menciona su falta de aplicación. Además, el 65% opina que el reconocimiento de transacciones es constante, mientras que un 10% reporta inconsistencias. Se identificaron correlaciones negativas moderadas entre un adecuado tratamiento contable y la reducción de costos de importación. La correcta implementación de Normas Internacionales de Contabilidad (NIC) y Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF) es crucial para optimizar estos costos y mejorar la calidad de la información financiera, favoreciendo decisiones estratégicas en un entorno competitivo.

Palabras clave: Agroquímicos; Correlación contable; Costos de importación; Gestión financiera; Tratamiento contable

ABSTRACT

Accounting treatment involves the recording and classification of financial transactions, while import costs encompass all expenses associated with acquiring goods from abroad, including taxes and transportation. This study aims to determine the relationship between accounting treatment and import costs at the importing company Solandina S.A.C., using a quantitative and correlational approach with a non-probabilistic sample of 20 employees from various areas. The results indicate that 70% of respondents consider the accounting policies adequate, although 15% mention a lack of application. Additionally, 65% believe that transaction recognition is consistent, while 10% report inconsistencies. Moderate negative correlations were identified between proper accounting treatment and the reduction of import costs. The correct implementation of International Accounting Standards (IAS) and International Financial Reporting Standards (IFRS) is crucial for optimizing these costs and improving the quality of financial information, supporting strategic decisions in a competitive environment.

Keywords: Keywords, Agrochemicals; Accounting correlation; Import costs; Financial management; Accounting treatment

RESUMO

O tratamento contábil envolve o registro e classificação de transações financeiras, enquanto os custos de importação abrangem todas as despesas associadas à aquisição de bens do exterior, incluindo impostos e transporte. Este estudo tem como objetivo determinar a relação entre o tratamento contábil e os custos de importação na empresa importadora Solandina S.A.C., utilizando uma abordagem quantitativa e correlacional com uma amostra não probabilística de 20 funcionários de diversas áreas. Os resultados indicam que 70% dos entrevistados consideram as políticas contábeis adequadas, embora 15% mencionem a falta de aplicação. Além disso, 65% acreditam que o reconhecimento de transações é consistente, enquanto 10% relatam inconsistências. Foram identificadas correlações negativas moderadas entre um tratamento contábil adequado e a redução dos custos de importação. A correta implementação das Normas Internacionais de Contabilidade (NIC) e das Normas Internacionais de Relato Financeiro (NIIF) é crucial para otimizar esses custos e melhorar a qualidade das informações financeiras, apoiando decisões estratégicas em um ambiente competitivo.

Palavras chave: Palavras chave, Agroquímicos; Correlação contábil; Custos de importação; Gestão financeira; Tratamento contábil

INTRODUCCIÓN

El tratamiento contable es el proceso de registrar, clasificar y organizar las transacciones financieras de una empresa, asegurando que se cumplan las normativas contables y fiscales. Este proceso incluye la captura de datos, su verificación y la creación de informes financieros que reflejan la situación económica de la entidad, facilitando la toma de decisiones estratégicas. Por otro lado, los costos de importación abarcan todos los gastos asociados a la adquisición de bienes del extranjero, incluyendo el precio de compra, transporte, seguros, aranceles e impuestos. Estos costos son cruciales para determinar el costo total del producto y su impacto en los márgenes de beneficio. Ambos conceptos son fundamentales para una gestión financiera eficiente y para el cumplimiento de las obligaciones fiscales (Chávez-Flores et al., 2018).

En el contexto global actual, los procedimientos contables y tributarios se han consolidado como herramientas esenciales que permiten la elaboración y presentación de estados financieros con información fiable y oportuna. Esta información es crucial para la toma de decisiones económicas por parte de los propietarios de las organizaciones y para el cumplimiento de sus obligaciones tributarias (IASB, 2015). Sin embargo, una limitación significativa que afecta la competitividad de las empresas, especialmente las microempresas, es la escasez de estados financieros útiles que faciliten decisiones informadas. Según Católico, (2021); Iñiguez-López et al., (2020), a pesar de la difusión global de las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF) para promover el uso de estados financieros y facilitar consideraciones costo-beneficio, su aplicación sigue siendo insuficiente en muchas empresas.

Las empresas del sector importador enfrentan desafíos adicionales al utilizar recursos internos y externos para mejorar su competitividad en un mercado global. El constante cambio en el tratamiento contable de los activos genera una necesidad urgente de capacitación continua para adaptarse a las normativas contables internacionales. Esto es especialmente relevante para las empresas que importan productos agroquímicos, donde el tratamiento contable debe alinearse con normas como la NIC 1 (Presentación de Estados Financieros) y NIC 8 (Políticas Contables, Cambios en las Estimaciones Contables y Errores). La correcta aplicación de estas normas es fundamental para la emisión precisa de estados financieros que reflejen la realidad económica de las empresas (Tejeda-Villanueva et al., 2019).

A nivel internacional, China ha emergido como uno de los principales proveedores para países como Perú, especialmente en el sector agroquímico. En 2021, se reportó que aproximadamente el 80% de las importaciones de agroquímicos provenían de países como China, Estados Unidos, Alemania e India (Chavarro, 2021; Chávez-Dulanto et al., 2024). Este fenómeno ha llevado a un aumento significativo en los costos de importación, lo cual se convierte en un factor decisivo para las empresas al momento de realizar sus operaciones. A nivel nacional, la armonización entre el marco regulatorio tributario y las NIIF ha permitido una mejor integración en el tratamiento contable; sin embargo, persisten desafíos relacionados con la comprensión y aplicación efectiva de estas normas por parte de los empresarios.

En el ámbito local, como es el caso específico de SOLANDINA Perú SAC., se observan problemas significativos en el tratamiento contable debido a la falta de un proceso empresarial estable y a la inadecuada capacitación del personal. Las dificultades en la distribución y

revelación de costos en los estados financieros pueden llevar a una presentación incorrecta que no refleje adecuadamente la situación financiera real. Esto subraya la necesidad urgente de implementar políticas contables claras y proporcionar capacitación adecuada a los empleados.

En consecuencia, esta investigación tiene como objetivo determinar la relación entre el tratamiento contable y los costos de importación en la empresa importadora Solandina S.A.C., ubicada en el distrito de Miraflores, provincia y departamento de Lima.

METODO

alcance descriptivo. Se consideró que este estudio reunía las características de una investigación aplicada, ya que se utilizaron teorías para describir hechos de la realidad y se analizó con un enfoque cuantitativo. El diseño de la investigación fue no experimental, orientándose a relacionar las variables de estudio y observar cómo se desarrollaron en la realidad.

En este diseño, la recopilación de la información se llevó a cabo mediante instrumentos en un momento determinado y por única vez, lo que se denominó como transversal. Se presentó un estudio de nivel correlacional, analizando la relación existente entre las variables investigadas. Este tipo de investigación pretendió asociar conceptos, fenómenos, hechos o variables, midiendo su relación en términos estadísticos. La unidad de análisis en esta investigación fue la empresa importadora Solandina S.A.C., ubicada en el distrito de Miraflores, provincia y departamento de Lima.

La población estuvo conformada por 120 personas de 10 empresas de productos agroquímicos ubicadas en el distrito de Miraflores, Lima: Agrícola del Sur S.A.C: 6, Agroquímicos del Perú S.A.C: 15, BASF Perú S.A: 18, Dow AgroSciences: 25, FMC Agroquímicos Perú: 8, Fertilizantes del Perú S.A: 10, Interagro S.A: 12, Prysmian Group Perú S.A: , Syngenta Perú S.A: 10, Solandina S.A.C: 20.

Se eligió la población como el conglomerado de sujetos que compartían determinadas características en común. La muestra estuvo constituida por 20 trabajadores de la empresa de productos agroquímicos Solandina S.A.C., ubicada en el distrito de Miraflores, Lima. El tamaño de la muestra y su selección fue no probabilística por conveniencia, constituyendo 20 trabajadores de la empresa: Gerente de General: 1, Área de Contabilidad y Finanzas: 3, Área Comercial: 3, Gerencia de Administración: 3, Área Técnica Comercial: 5, Área de Ventas: 5.

La técnica utilizada en la investigación fue la encuesta. Se determinó la construcción de los instrumentos de evaluación, redactando los ítems en un lenguaje claro y comprensible. Esta se acompañó de un cuestionario de preguntas como instrumento. Este cuestionario consistió en un conjunto de preguntas respecto a las variables a medir.

Para analizar los datos, se confeccionaron las encuestas de acuerdo con las variables y se realizó el trabajo de campo utilizando el cuestionario, lo que facilitó comprobar la relación entre el tratamiento contable y el costo de importación en empresas de productos agroquímicos en el distrito de Miraflores, Lima. Los métodos de análisis de la información se llevaron a cabo mediante estadística descriptiva e inferencial, procesando y aplicando las encuestas recibidas en

función de los datos obtenidos, utilizando el programa Excel y el software estadístico SPSS, versión 26 en español.

RESULTADOS

Los resultados de la encuesta reflejan el conocimiento de los trabajadores sobre el proceso contable en la empresa de productos agroquímicos Solandina S.A.C. en Miraflores, Perú, durante 2022. En cuanto a los lineamientos contables, un 70% de los encuestados afirma que la empresa formula políticas contables adecuadas en función de sus actividades. Este dato sugiere una buena alineación entre las políticas y las operaciones, lo cual es fundamental para la correcta preparación y presentación de los estados financieros. Sin embargo, el 15% que señala que nunca se aplican estos lineamientos indica áreas donde se podría mejorar la capacitación y comunicación. La implementación efectiva de políticas contables no solo garantiza la transparencia, sino que también fomenta un ambiente de confianza entre los empleados y la dirección, lo que es esencial para el éxito organizacional (Tabla 1).

Respecto al proceso contable, el 65% de los trabajadores considera que el reconocimiento de las transacciones se realiza siempre. Este resultado es alentador, ya que un adecuado reconocimiento es esencial para el registro preciso de las operaciones financieras. Sin embargo, el 10% que nunca percibe este reconocimiento sugiere que podrían existir inconsistencias en la aplicación de los procedimientos contables, lo cual podría afectar la fiabilidad de los informes financieros. La falta de claridad en este aspecto puede llevar a errores en la contabilización y a una mala interpretación de la situación financiera de la empresa. Por lo tanto, es crucial establecer protocolos claros y proporcionar capacitación continua para asegurar que todos los empleados comprendan y apliquen correctamente estas prácticas (Tabla 1).

En relación con la información contable, un notable 70% de los encuestados opina que la información se revela adecuadamente. Esto es crucial para mantener la transparencia y confianza entre los trabajadores y la dirección de la empresa. No obstante, el 10% que indica nunca haber visto esta revelación adecuada podría ser un indicativo de deficiencias en la comunicación interna sobre aspectos contables. La transparencia en la información contable no solo permite a los empleados entender mejor su entorno laboral, sino que también facilita una toma de decisiones más informada. Para mejorar esta situación, sería beneficioso implementar canales efectivos de comunicación y proporcionar sesiones informativas regulares sobre las prácticas contables y su relevancia para todos los niveles del personal (Tabla 1).

Sobre el costo de adquisición, también se reporta un 70% de respuestas afirmativas, lo que sugiere que los costos relacionados con mercaderías y otros elementos son bien gestionados y reflejados en los registros contables. Sin embargo, el 10% que nunca percibe esta gestión adecuada puede señalar problemas en el seguimiento o control de estos costos. La correcta contabilización del costo de adquisición es vital para determinar el precio real de los productos y, por ende, influir en las decisiones estratégicas relacionadas con precios y márgenes. Para abordar esta situación, sería recomendable revisar los procesos internos relacionados con la adquisición y proporcionar capacitación específica al personal encargado del manejo de estos costos (Tabla 1).

En cuanto a los costos indirectos, nuevamente un 70% sostiene que estos son registrados correctamente. Este resultado es positivo, ya que una adecuada contabilización de costos indirectos es fundamental para determinar la rentabilidad real de las operaciones. Sin embargo, el porcentaje restante que no percibe esta correcta contabilización puede indicar áreas donde se necesita mayor atención. La falta de claridad en cómo se registran estos costos puede llevar a una subestimación o sobreestimación del rendimiento financiero. Por ello, es esencial establecer procedimientos claros para el registro y análisis de costos indirectos, así como realizar auditorías periódicas para asegurar que todos los costos estén debidamente documentados y justificados (Tabla 1).

Finalmente, en lo que respecta a los costos aduaneros, el 70% también considera que estos son gestionados adecuadamente. La correcta contabilización de estos costos es vital para evitar sanciones y asegurar el cumplimiento normativo. Sin embargo, al igual que en las otras variables, el 15% que nunca percibe una adecuada gestión podría ser un llamado a revisar los procesos internos y mejorar la capacitación del personal involucrado en estas áreas. La gestión eficiente de los costos aduaneros no solo minimiza riesgos legales, sino que también optimiza el flujo financiero de la empresa. Para mejorar esta situación, sería recomendable establecer protocolos claros sobre cómo manejar estos costos y ofrecer formación continua al personal encargado del cumplimiento aduanero (Tabla 1).

Tabla 1. *Proceso contable en la empresa de productos agroquímicos Solandina S.A.C. en Miraflores, Perú, durante 2022*

Categoría	Nunca fi(%)	Casi nunca fi(%)	A veces fi(%)	Casi siempre fi(%)	Siempre fi(%)
Lineamientos contables					
Políticas Contables	3 (15)	0(0)	1(5)	2(10)	14(70)
Desempeño Financiero	3 (15)	0(0)	1(5)	2(10)	14(70)
Normas Contables	3 (15)	1(5)	0(0)	2(10)	14(70)
Proceso contable					
Reconocimiento	2(10)	1(5)	0(0)	4(20)	13(65)
Registro de documentos contables	2(10)	1(5)	3 (15)	0(0)	14(70)
Preparación de Estados Financieros	4(20)	0(0)	1(5)	2(10)	13(65)
Sustento de los Documentos Contables	4(20)	0(0)	1(5)	2(10)	13(65)
Información Contable					
Información a Revelar	2(10)	1(5)	3 (15)	0(0)	14(70)
Notas a los Estados Financieros	2(10)	1(5)	3 (15)	0(0)	14(70)
Costo de Adquisición					
Costos de Mercaderías	2(10)	1(5)	3 (15)	0(0)	14(70)
Precio de Adquisición	2(10)	1(5)	3 (15)	0(0)	14(70)
Impuesto General a las Ventas	2(10)	1(5)	3 (15)	0(0)	14(70)
Flete	2(10)	1(5)	3 (15)	0(0)	14(70)
Seguro	2(10)	1(5)	3 (15)	0(0)	14(70)
Agente de Aduanas	2(10)	1(5)	3 (15)	0(0)	14(70)
Costos Indirectos					

Estiba y Desestiba	2(10)	1(5)	3 (15)	0(0)	14(70)
Gastos Bancarios y Comisiones	2(10)	1(5)	3 (15)	0(0)	14(70)
Almacén	2(10)	1(5)	3 (15)	0(0)	14(70)
Costos Aduaneros					
Ad Valorem	2(10)	1(5)	3 (15)	0(0)	14(70)
Antidumping	3 (15)	1(5)	0(0)	2(10)	14(70)

f_i: frecuencia absoluta

La Tabla 2 presenta los resultados de la correlación entre el tratamiento contable y diferentes tipos de costos, utilizando dos métodos estadísticos: el coeficiente de correlación de Spearman y el coeficiente de Kendall. En el análisis del tratamiento contable con los costos de importación, se observa un coeficiente de Spearman de -0,472, lo que indica una correlación negativa moderada. Esto sugiere que a medida que mejora el tratamiento contable, los costos de importación tienden a disminuir. La significancia bilateral es de 0,017, lo que confirma que esta relación es estadísticamente significativa al nivel del 5%. Este hallazgo resalta la importancia de un adecuado tratamiento contable en la gestión de costos asociados a las importaciones, lo cual puede ser fundamental para optimizar el rendimiento financiero de la empresa.

En relación al tratamiento contable y el costo de adquisición, el coeficiente de Spearman es -0,451, lo que también refleja una correlación negativa moderada. La significancia bilateral es de 0,025, indicando que esta relación es estadísticamente significativa. Esto implica que un mejor tratamiento contable puede contribuir a una reducción en los costos de adquisición. La gestión eficiente de estos costos es crucial para las empresas, ya que impacta directamente en la rentabilidad y competitividad. Por lo tanto, este resultado sugiere que las empresas deben prestar atención a sus prácticas contables para mejorar su control sobre los costos de adquisición y maximizar su eficiencia operativa (Tabla 2).

En cuanto al tratamiento contable y los costos indirectos, se reporta un coeficiente de Spearman de -0,425. Esta correlación negativa moderada indica que un tratamiento contable más efectivo puede estar asociado con menores costos indirectos. La significancia bilateral es de 0,034, lo que confirma la existencia de una relación estadísticamente significativa. Este hallazgo sugiere que las empresas que implementan prácticas contables adecuadas pueden optimizar sus costos indirectos, lo cual es esencial para mantener la eficiencia operativa y mejorar la rentabilidad general. La atención a estos detalles puede resultar en una mejor asignación de recursos y una gestión más efectiva (Tabla 2).

Por último, al analizar el tratamiento contable en relación con los costos aduaneros, se encuentra un coeficiente de Spearman de -0,261. Aunque esta correlación negativa es más débil en comparación con las otras variables, la significancia bilateral es de 0,028, lo que indica que existe una relación estadísticamente significativa. Esto sugiere que un tratamiento contable adecuado también puede influir positivamente en la gestión de los costos aduaneros. La correcta contabilización y gestión de estos costos son vitales para evitar sanciones y optimizar el flujo financiero en las operaciones internacionales. Estos resultados enfatizan la necesidad de integrar buenas prácticas contables para mejorar el control sobre todos los tipos de costos asociados a las operaciones empresariales (Tabla 2).

Tabla 2. *Correlación entre el tratamiento contable y tipos de costos en la empresa de productos agroquímicos Solandina S.A.C. en Miraflores, Perú, durante 2022*

Variable	N	Rho de Spearman		Coeficiente de Kendal y nivel de significancia		
		Coefficiente de correlación	Sig. (bilateral)	τ	Z	p
Tratamiento Contable-Costos de Importación	20	-0,472	0,017	- 0.472	-2.31	0,05
Tratamiento Contable-Costo de Adquisición	20	-0,451	0,025	-0.451	-2.21	0,05
Tratamiento contable-Costos indirectos	20	-0,425	0,034	-0.425	-2.08	0,05
Tratamiento contable-Costos aduaneros	20	-0,261	0,028	-0.261	-1.28	0,05

DISCUSIÓN

El tratamiento contable y los costos de importación son fundamentales para la gestión financiera de las empresas, especialmente en un entorno globalizado donde las operaciones transfronterizas son comunes. Un adecuado tratamiento contable permite a las empresas registrar y clasificar correctamente los costos asociados a la importación de bienes, lo que es esencial para la elaboración de informes financieros precisos y la toma de decisiones informadas. La correcta contabilización de estos costos no solo impacta en la rentabilidad, sino que también influye en el cumplimiento normativo y en la planificación fiscal. Además, entender los costos de importación ayuda a las empresas a optimizar sus cadenas de suministro, negociar mejores condiciones con proveedores y ajustar sus estrategias de precios. En resumen, una gestión eficiente del tratamiento contable y los costos de importación es crucial para mejorar la competitividad y sostenibilidad empresarial (Guncay-Bustos et al., 2020).

Los resultados de este estudio evidencian una relación significativa entre el tratamiento contable y los costos de importación en empresas de productos agroquímicos en el distrito de Miraflores durante el año 2022. Estos hallazgos son coherentes con las investigaciones realizadas por Arenasy Giraldo, (2020), quienes destacan la necesidad de analizar los cambios en el tratamiento contable y financiero, así como su aplicación en el reconocimiento y medición que permiten revelar información financiera precisa. Asimismo, subrayan que las normas contables exigen un tratamiento adecuado para identificar los costos de importación. Por otro lado, Paternina, (2019) enfatiza la importancia de implementar un tratamiento contable que permita identificar los efectos en los estados financieros, lo cual es crucial para evaluar la fiabilidad y razonabilidad de las cifras presentadas en un periodo determinado. También es fundamental considerar el régimen aduanero aplicable a las importaciones, asegurando el cumplimiento de las formalidades legales necesarias para el libre comercio en el país.

En este sentido, Tito-Quispe, (2021) añade que la evaluación de los costos de importación es esencial para establecer márgenes de utilidad en futuras ventas. Finalmente, Vargasy Vargas, (2020) señalan que las empresas comercializadoras deben determinar sus costos de adquisición de manera precisa, evitando así que los costos de importación afecten negativamente su

estructura financiera. Estos estudios complementan y refuerzan los hallazgos del presente artículo, destacando la relevancia del tratamiento contable en la gestión eficiente de los costos de importación.

Un procedimiento fundamental en cualquier actividad económica es la implementación de pautas prescritas que permiten detallar e informar de manera clara y específica sobre los procesos contables realizados en la empresa. Estas pautas no solo facilitan el proceso contable, sino que también aseguran que se cumplan los criterios establecidos por las normas contables generales. Es esencial complementar estas pautas con otros lineamientos que correspondan a los principios de cada cuenta o suma contable, con el objetivo de generar información contable precisa y confiable que refleje las actividades de la empresa. En este contexto, Togue et al., (2014) destaca la importancia de comparar estos enfoques con otras investigaciones relacionadas con el tratamiento contable.

A su vez, Salazar, (2019) señala que la falta de un proceso eficiente para gestionar las importaciones ha llevado a decisiones inadecuadas, resultando en gastos superiores a lo previsto y afectando negativamente la rentabilidad del negocio debido a la ausencia de medidas correctivas. Además, Ascoy y Villalobos, (2018) enfatizan la necesidad de aplicar las normas internacionales de contabilidad. La falta de un análisis eficiente de los costos puede dar lugar a sobre costos en los productos, lo que dificulta la correcta determinación de los costos de existencias. Dado que la empresa se dedica a la importación, es crucial implementar esta normativa y mantener un control riguroso sobre sus existencias, así como asegurar un adecuado tratamiento contable.

En relación al costo de importación, este se refiere al precio asignado a un bien o servicio adquirido en el exterior. Por ende, se deben considerar todos los factores involucrados desde la obtención del bien o servicio hasta su entrega al cliente, incluyendo costos como transporte y servicios aduaneros; donde estos costos pueden variar dependiendo del destino final. Según Tejeda-Villanueva et al., (2019) es necesario implementar un sistema adecuado para gestionar estos aspectos.

Por otro lado, Otto y Walter, (2021) afirman que es imprescindible establecer un sistema eficiente para contabilizar los costos de importación como mecanismo de control que permita gestionar la rentabilidad empresarial mediante un análisis exhaustivo de los diferentes procesos implicados en la importación. Asimismo, Guncay-Bustos et al., (2020) también menciona que los procedimientos contables-tributarios son instrumentos clave para elaborar estados financieros precisos y cumplir con obligaciones tributarias; sin embargo, muchos resultados carecen del conocimiento necesario para incorporar procesos contables relacionados con importaciones según sus necesidades específicas.

Finalmente, Ascoy Villalobos, (2018) reafirman la necesidad imperiosa de aplicar la Norma Internacional de Contabilidad 2. La falta de un análisis eficiente puede resultar en sobre costos significativos en los productos, dificultando así una correcta determinación del costo real del inventario. En consecuencia, dado que estas empresas están involucradas en actividades de importación, es fundamental implementar esta normativa y mantener un control riguroso sobre sus existencias para asegurar un adecuado tratamiento contable.

En relación con la conexión entre el tratamiento contable y los costos de adquisición en empresas agroquímicas del distrito Miraflores durante 2022, se encontró una relación directa significativa. Estos hallazgos son consistentes con lo señalado por la OEFA, (2019), que establece que los lineamientos contables son criterios esenciales para el reconocimiento y medición adecuada de transacciones financieras, así como para su presentación correcta en estados financieros junto con sus notas explicativas. Además, conforme a la Norma Internacional de Contabilidad 2 (NIC 2), se considera que los costos asociados a adquisiciones incluyen no solo el precio pagado por bienes sino también aranceles e impuestos no recuperables relacionados al transporte y almacenamiento directamente atribuibles a dichas adquisiciones (Chambergo, 2014). Estos resultados subrayan la importancia crítica del tratamiento contable adecuado para gestionar efectivamente todos los costos relacionados con adquisiciones dentro del sector agroquímico.

Asimismo, se ha identificado una relación directa entre el tratamiento contable y los costos indirectos. Estos resultados son coherentes con el estudio realizado por Silvera, (2020), quien sostiene que el proceso contable abarca una serie estructurada de pasos necesarios para garantizar una representación razonable e íntegra acerca del desempeño financiero operativo dentro una entidad; permitiendo así evaluar adecuadamente tanto gastos como ingresos generados por sus operaciones. Por otro lado, se evidenció una correlación positiva débil entre información contable y costos aduaneros dentro del contexto mencionado anteriormente. Estos resultados respaldan lo expresado por Chávez-Flores et al., (2018) quien afirma que esta información resulta fundamental para identificar correctamente tipos específicos, así como ubicaciones precisas respecto recursos disponibles dentro una empresa; considerando además cómo actividades operativas transforman tales recursos hacia bienes o servicios finales ofrecidos al mercado.

Por último, cabe destacar que estos desembolsos relacionados a aduanas deben ser reflejados adecuadamente dentro documentación correspondiente sustentando tanto costos como IGV; actuando además como crédito fiscal según lo estipulado por (Hidalgo et al., 2019). Estas observaciones resaltan nuevamente cuán vital resulta contar con un tratamiento contable apropiado cuando se gestionan aspectos relacionados específicamente al comercio internacional; asegurando así no solo cumplimiento normativo sino también optimización general dentro operaciones comerciales realizadas por estas entidades involucradas.

CONCLUSIONES

Este estudio evidencia la importancia del tratamiento contable en la gestión de costos dentro de las empresas de productos agroquímicos en el distrito de Miraflores. Se observó que una adecuada aplicación de las Normas Internacionales de Contabilidad (NIC) y las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF) es fundamental para optimizar los costos de importación, adquisición, costos indirectos y aduaneros. Este enfoque no solo facilita una clasificación precisa y coherente de los costos, sino que también mejora la calidad de la información financiera presentada. Al adherirse a estas normas, la empresa puede lograr una mayor transparencia y eficiencia en sus operaciones, lo que se traduce en decisiones más informadas y estratégicas. En un entorno empresarial cada vez más competitivo, el cumplimiento

de estas regulaciones contables se convierte en un pilar esencial para el desarrollo sostenible y la rentabilidad de la organización en el sector agroquímico.

REFERENCIAS

- Arenas, A. F. R., y Giraldo, N. O. (2020). *Tratamiento contable y financiero de la aplicación de la sección 13 para pymes en Colombia*. Universidad Antonio Nariño Sede Palmira. <http://repositorio.uan.edu.co/handle/123456789/1678>
- Ascoy, K. G. C., y Villalobos, E. R. V. (2018). *Análisis del tratamiento contable para determinar el costo de las existencias en la empresa Importaciones Peruvian S.A Trujillo 2016* [Tesis de grado, Universidad Privada del Norte]. <https://repositorio.upn.edu.pe/handle/11537/13709>
- Católico, D. F. S. (2021). Las Normas Internacionales de Información Financiera y su relevancia informativa: Evidencia empírica en empresas cotizadas de Colombia. *Contaduría y administración*, 66(2). <https://doi.org/10.22201/fca.24488410e.2021.2395>
- Chambergó, I. G. (2014). *Contabilidad de costos para la toma de decisiones: Aplicación práctica*. Instituto Pacífico. <https://tienda.institutopacifico.pe/detalle/contabilidad-de-costos-para-la-toma-de-decisiones>
- Chavarro, J. (2021, julio 29). Región Andina: Importaciones de agroquímicos aumentan con fungicidas como principal unidad de negocio. *AgriBusiness Global*. <https://www.agribusinessglobal.com/es/agroquimicos/region-andina-importaciones-de-agroquimicos-escalada-con-fungicidas-como-unidad-de-negocio-principal/>
- Chávez-Dulanto, P. N., Vögler, O., Helfgott-Lerner, S., y Carvalho, F. P. (2024). Insights on the Use of Pesticides in Two Main Food-Supplier Coastal Valleys of Lima City, Peru. *Agrochemicals*, 3(3), Article 3. <https://doi.org/10.3390/agrochemicals3030013>
- Chávez-Flores, R., Chávez-Cruz, G., Maza Iñiguez, J., Chávez Flores, R., Chávez-Cruz, G., y Maza Iñiguez, J. (2018). El tratamiento de los costos de activos no corrientes importados aplicando Normativa Internacional (NIC) 16. *Conrado*, 14, 81-88.
- Guncay Bustos, G. C., Moreno Narváez, V. P., y Díaz Córdova, J. F. (2020). Costos de importaciones compartidas y su tratamiento contable- tributario en el sector artesanal. *CIENCIAMATRIA*, 6(Extra 2), 521-552.
- Hidalgo, J., Narváez, C., y Erazo Álvarez, J. C. (2019). Devolución del crédito fiscal del impuesto al valor agregado (IVA) al sector exportador bananero en el Ecuador. *593 Digital Publisher CEIT*, 4(Extra 3-1), 4-18.
- IASB. (2015). *International Accounting Standards Board (IASB)*. Deloitte IAS Plus. <https://www.iasplus.com/en/resources/ifrsf/iasb-ifrs-ic/iasb>
- Iñiguez-López, A. V., Narváez-Zurita, C. I., y Erazo-Álvarez, J. C. (2020). Impacto de las Normas Internacionales de Información Financiera en las Unidades Educativas Particulares. *Revista*

Arbitrada Interdisciplinaria Koinonía, 5(10), 126-159.
<https://www.redalyc.org/journal/5768/576869215006/html/>

- OEFA. (2019, febrero 5). Lineamientos para la formulación, aprobación, seguimiento y evaluación del cumplimiento del Plan Anual de Evaluación y Fiscalización Ambiental – PLANEFA. OEFA. <https://www.oefa.gob.pe/lineamientos-para-la-formulacion-aprobacion-y-evaluacion-del-plan-anual-de-evaluacion-y-fiscalizacion-ambiental-planefa/>
- Otto, E. A. C., y Walter, S. V. E. (2021). *Costos de importación y su impacto en la rentabilidad de la empresa Impandi de importaciones S. A. periodo 2018* [bachelorThesis, Universidad Nacional de Chimborazo]. <http://dspace.unach.edu.ec/handle/51000/7959>
- Paternina, S. M. (2019). Tratamiento Contable de las Propiedades, Planta y Equipos Bajo NIIF Para PYMES. *Gerencia Libre*, 5, 116-135. https://revistas.unilibre.edu.co/index.php/gerencia_libre/article/view/6992
- Salazar, R. G. (2019). *Costos de importación y su incidencia en la rentabilidad de empresas comerciales de línea blanca de Lima Metropolitana, 2018* [Tesis de grado, Universidad César Vallejo]. <https://repositorio.ucv.edu.pe/handle/20.500.12692/47425>
- Silvera, R. E. E. (2020). *Gestión logística internacional*. Ecoe Ediciones. <https://www.ecoediciones.com/producto/gestion-logistica-internacional-1ra-edicion-impreso/?srsltid=AfmBOor9HDj1JerEo7bAarNBtY9ahAI6Ceo8ARRA9-3QyS4azeXXrHT>
- Tejeda-Villanueva, A., Blanco-Jiménez, M., Guerra-Moya, S., y Guerra-Moya, S. (2019). Factores que impulsan las importaciones de las empresas de alimentos procesados, mejorando su competitividad. *Investigación administrativa*, 48(124). http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_abstract&pid=S2448-76782019000200002&lng=es&nrm=iso&tlng=es
- Tito-Quispe, M. (2021). *Costo de importación y la rentabilidad de la empresa Industria Metal mecánica Huamaní E.I.R.L., Arequipa, 2021* [Tesi de grado, Universidad César Vallejo]. <https://repositorio.ucv.edu.pe/handle/20.500.12692/66075>
- Țogoe, D. G., Avram, M., y Avram, D. C. (2014). Accounting treatments used for accounting services providers. *Annals of the Constantin Brâncuși*, 4, 295-302. https://www.utgjiu.ro/revista/ec/pdf/2014-04/45_Togoe,%20Avram.pdf
- Vargas, L. D. L., y Vargas, W. E. L. (2020). *Propuesta determinación de los costos de importación se relaciona con la NIC 2 inventarios en la empresa Import Export Acuza S.A.C. Santiago de Surco 2019* [Universidad Autónoma del Perú]. <https://repositorio.autonoma.edu.pe/handle/20.500.13067/1572>